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1. Participantes - Usuários 

 
▪ Bernardo Riegel Coelho (Presencial); 

▪ Marianne Cardoso Schmidt (Presencial); 

▪ Pitágoras Lacerda dos Reis (Remoto); 

▪ Rodolpho Freire Martins (Presencial).  

 

1.1 Ausências não justificadas: 

 

▪ Antonio Poli Navega; 

▪ Klauber Antonio dos Santos. 

 

2. Participantes – Entidades 

 

▪ OAB SESSÃO DE GOIÁS - GO Representada por Gediael José de Almeida 

Pires de Jesus Santos  (Remoto); 

▪ PREFEITURA MUNICIPAL DE DOURADOS / PROCON - MS  Representada 

por Fernanda Mello Cordeiro; 

▪ PROCON MUNICIPAL DE COSTA RICA - MS  Representado por Walder de 

Freitas (Presencial); 

▪ PROCON MATO GROSSO  Representado por José Diego Lendzion Rachid 

Jaudy Costa (Presencial). 

 

2.1 Ausências não justificadas: 
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▪ FUNDO ESTADUAL DE DEFESA DOS DIREITOS DO CONSUMIDOR MS - 

PROCON MS Representado por Rodrigo Bezerra Vaz; 

▪ INSTITUTO DE PROTEÇÃO E ESTUDO DAS RELAÇÕES DE CONSUMO DO 

BRASIL - IPEC MS Representado por Alexandre Daniel dos Santos. 

 

 

3. Participantes – Grupo TIM 

 

▪ Amarilio Fidel Menezes – Secretário do Conselho de Usuários;  

▪ Fernanda Donni – Ouvidoria; 

▪ Igor Carvalho – Desenvolvimento de Rede; 

▪ Isabella Britto – Regulatório; 

▪ Leonardo Magalhães – Regulatório; 

▪ Liliam Lopes – Ouvidoria; 

▪ Marcia Cristina Auni – Cobrança; 

▪ Suelen Martins – Relacionamento com Clientes; 

▪ Valéria Câmara – Ouvidoria; 

▪ Victor Moraes – Regulatório. 

 

4. Participantes – Convidados 

 

▪ ANATEL – Representada por Fabiana Guimarães A. Marques. 

 

5. Anotações Gerais  

 

Iniciada a 3ª Reunião Ordinária do Conselho de Usuários TIM da Região Centro-Oeste 

pela Marianne Schmidt, Presidente do Conselho, que fez a abertura com uma 

mensagem de boas-vindas aos membros do Conselho, representantes da TIM e da 

Anatel convidados para a reunião.  

 

Na sequência, a palavra foi passada ao Secretário Fidel Menezes, que cumprimentou 

à todas e todos, apresentou a agenda do dia e registrou que a apresentação dos 

Indicadores SINDEC e Consumidor.gov.br foi encaminhada com antecedência, 

conforme acordado com os membros deste Conselho de Usuários, sendo 
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oportunizado que os mesmos pudessem esclarecer eventuais dúvidas ou realizar 

sugestões. 

 

Em seguida, a palavra foi passada ao Igor Carvalho, da área de Engenharia de Rede, 

que se apresentou e iniciou sua explanação sobre o tema ‘Cobertura e Qualidade de 

Rede na Região Centro-Oeste - atualização’, inicialmente  apresentando uma visão 

evolutiva entre 2021 e 2022 (até julho), da cobertura de rede da TIM na região Centro-

Oeste, detalhada por Estado e tecnologias 2G, 3G, 4G, 4.5G, 5G DSS, NB IoT e 

VoLTE, tendo apresentado a evolução da cobertura com 4G em 700 Mhz, que permite 

melhor cobertura indoor (residências, empresas, unidades de saúde, etc).  

 

Na sequência, o representante da área de Engenharia de Rede, apresentou a 

evolução do tráfego de dados e voz offload nas tecnologias 2G, 3G e 4G do período 

de 2015 à 2022.  

 

O Conselheiro Walder Freitas, falou sobre sua preocupação quanto a necessidade de 

atualização da legislação municipal que trata da instalação de antenas, especialmente 

em face do cronograma de implementação do 5G, questionando se há algum modelo 

de Projeto de Lei para atualização da legislação vigente, tendo a Fabiana Marques, 

representante da Anatel, disponibilizado o link https://www.gov.br/anatel/pt-

br/dados/infraestrutura/antenas-nos-municipios/documentos no qual consta uma carta 

aberta da Agência Reguladora às autoridades Municipais Brasileiras, que trata desta 

temática e onde também consta uma minuta de Projeto de Lei, que pode ser usado 

como ponto de partida pelos municípios para atualizarem suas legislações. 

 

Em seguida, o representante da área de Rede, falou sobre o resultado dos indicadores 

de qualidade da Anatel, por UF e tecnologia, no período de jul/2021 à jul/2022. 

 

O Conselheiro Rodolpho Martins, informou que em Alto Paraíso de Goiás consegue 

utilizar dados somente em um ponto, tendo o representante de Rede, informado que 

a empresa implementou as tecnologias 2G e 3G, tendo previsão para implementar o 

4G até 2023, o que proporcionará melhor experiência na utilização de dados pelos 

usuários. 

 

https://www.gov.br/anatel/pt-br/dados/infraestrutura/antenas-nos-municipios/documentos
https://www.gov.br/anatel/pt-br/dados/infraestrutura/antenas-nos-municipios/documentos
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Na sequência, Igor Carvalho, da área de Rede, apresentou o tema ‘Implementação 

do 5G – atualização’, relembrando sobre o resultado do leilão e as obrigações 

associadas às faixas adquiridas pela TIM e atualizando sobre o cronograma da Anatel, 

destacando o lançamento do 5G SA em Brasília(DF) e Goiânia (DF), realizado no 

último dia 06/07 e 16/08, respectivamente, além da previsão de lançamento nas 

capitais Campo Grande (MS) e Cuiabá (MT) em Set/2022, que depende da liberação 

de espectro pela Anatel. 

 

Os Conselheiros Rodolpho Martins e José Diego Costa, fizeram diversos 

questionamentos técnicos sobre a tecnologia 5G SA, tendo o representante de Rede 

respondido a todos. 

 

A Conselheira Fernanda Cordeiro, questionou sobre como se deu a escolha dos 

primeiros locais de lançamento do 5G SA nas capitais, tendo o representante de Rede 

feito uma explanação sobre a mesma. 

 

Em seguida, Igor Carvalho, da área de Rede, iniciou a apresentação do tema 

‘Incorporação de Parte da OI Móvel  - atualização’, no que tange à migração de rede, 

falando sobre as etapas de preparação e capacitação da rede realizada antes do 

“closing”, de liberação da rede TIM para entrada dos clientes OI dos DDDs adquiridos, 

além do aproveitamento dos respectivos espectros e sites OI pela empresa. 

 

O Secretário do Conselho e o representante da área de Rede, no que tange à 

devolutiva feita na reunião passada, sobre cobertura e qualidade do sinal em aldeias 

localizadas no Município de Dourados (MS), ratificaram à Conselheira Fernanda 

Cordeiro, que fez esta sugestão, que em relação às aldeias Amambai, Bororó, 

Sassoró e Limão Verde, será necessário a indicação da geolocalização das mesmas 

e assim a área técnica possa complementar esta devolutiva na próxima reunião 

ordinária. 

 

Na sequência, o representante de Rede, fez a devolutiva no que tange à verificação 

se em Costa Rica (MS) no período de 30/05 à 09/06, houve falha no sinal da 

Prestadora, informando ao Conselheiro Walder Freitas, que não foi identificado falha 

na rede no período mencionado, conforme os indicadores de disponibilidade, tráfego 



 

 

Classificado como Uso Interno 

de voz e volume de dados apresentados na reunião, portanto, essa percepção pontual 

do usuário pode ter se dado por outro motivo. 

 

Em seguida, a Liliam Lopes, Gerente da Diretoria de Ouvidoria, complementou a 

apresentação do tema ‘Incorporação de Parte da OI Móvel - atualização’, falando 

sobre o início do cronograma de migração da base de clientes OI dos DDDs adquiridos 

para a TIM, das janelas de migração automática ocorridas até então e a previsão de 

conclusão da mesma em abril/2023.  

 

O Conselheiro Pitágoras Reis, informou que recebeu alguns relatos de instabilidade 

no sinal da Prestadora em Goiânia, tendo questionado se podem ser relacionadas às 

antenas que estão sendo aproveitadas da OI ou à migração de rede da base de 

clientes adquirida da OI, tendo o representante de Rede informado que não há 

identificação de instabilidade por esses motivos, e questionado em qual localidade e 

período o Conselheiro percebeu a instabilidade, e o Pitágoras Reis informado que no 

Parque Amazônia, Cidade Jardim e Setor Oeste, no mês de agosto, mas que não 

sabe se ainda existe, e que alguns usuários que migraram da OI, reclamaram do 4G. 

Por fim, o representante de Rede, internalizará para verificação e posterior devolutiva.  

 

Ainda sobre este tema, a Liliam Lopes  detalhou sobre o fluxo de comunicação ao 

longo de todo o processo de migração, ressaltando que nas mensagens enviadas aos 

novos clientes a empresa indicará o link/URL para acesso à página 

(https://tim.com.br/rj/para-voce/migracao-oi-movel), onde o cliente poderá esclarecer 

principais dúvidas sobre as etapas da migração, por meio de um FAQ, além de ter 

detalhado os canais disponíveis para suporte a base de clientes migrada.  

 

O Conselheiro Pitágoras Reis, questionou como ficarão os valores dos planos dos 

clientes da base adquirida da OI pela Prestadora, tendo a representante da Diretoria 

de Ouvidoria informado que na migração automática, será oferecido um plano de 

serviço semelhante ao que ele tinha, sem prejuízo das condições comerciais, ou seja, 

de valor igual ou inferior. 

 

https://tim.com.br/rj/para-voce/migracao-oi-movel
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Ainda sobre o tema, a Liliam Lopes, falou sobre a elaboração de uma cartilha 

destinada aos PROCONs, a fim de subsidiá-los  sobre as principais etapas e dúvidas 

sobre este processo. 

 

O Conselheiro José Diego Costa, representante do PROCON Mato Grosso, informou 

que recebeu a cartilha, e fez uma ponderação de adequação do termo “Plano de 

serviço semelhante” para “Plano de valor igual ou inferior”, tendo a representante da 

Diretoria de Ouvidoria, informado que será internalizado para verificação e devolutiva. 

 

O Conselheiro José Diego, questionou qual o prazo para manutenção do valor do 

plano após a migração massiva, tendo a representante da Diretoria de Ouvidoria 

informado que é de 12 meses. Por fim, o José Diego, sugeriu que a empresa avalie 

incluir essa informação na cartilha. 

 

A Presidente do Conselho, sugeriu que seja reavaliada a redação do 2º bullet point do 

item 11 da cartilha, detalhando-a um pouco mais, tendo a Liliam Lopes, informado que 

será internalizado para avaliação e posterior devolutiva. 

 

O Conselheiro Bernardo Riegel, questionou se a TIM para os casos de migração 

massiva, respeitará o valor do plano que ele tinha na OI ou o valor final ao cliente, ou 

seja, se por exemplo, ele tinha um plano de valor final de R$100,00 na OI, a TIM o 

colocará em plano de valor final igual ou menor, sem desconto, tendo a representante 

da Diretoria de Ouvidoria informado que internalizará para devolutiva posterior.  

 

O Conselheiro José Diego, ponderou que a empresa fique atenta a um plano 

denominado “Oi para a vida toda”, que não sabe se era apenas para telefonia fixa. 

 

O Conselheiro Walder Freitas, ponderou que a empresa também fique atenta ao 

“Plano Oi Empresa”, que era um combo que incluía fixo e móvel. 

 

A Presidente do Conselho agradeceu à Liliam Lopes e demais representantes da 

empresa pela apresentação. 
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Na sequência, a palavra foi passada para a  Suelen Martins, representante da Diretoria 

de Relacionamento com Clientes, que iniciou sua explanação sobre o tema 

‘Atendimento do Call Center – foco na pesquisa de satisfação e melhorias 

implementadas’, apresentando uma visão evolutiva do resultado da pesquisa de 

satisfação, que é aferida pelos clientes após o atendimento, destacando que a 

implantação do trabalho remoto no início da pandemia do Covid-19, não impactou a 

qualidade do atendimento, tendo ocorrido inclusive uma melhora e consolidação em 

patamar acima da média anterior à esse cenário. Outrossim, destacou as principais 

ações implementadas no período de melhoria continua na qualidade do atendimento. 

 

O Conselheiro José Diego, questionou se o resultado apresentado da pesquisa de 

satisfação, contabiliza somente as notas aferidas pelos clientes, ou também considera 

como nota máxima o cliente que não se manifestou, tendo a Suelen Martins, informado 

que são contabilizadas apenas as notas aferidas pelos clientes.  

 

A Presidente do Conselho, questionou como é feita a monitoria dos atendimentos, 

tendo a representante da área de Relacionamento com Clientes falado destacado as 

principais premissas aplicadas a mesma. 

 

Em seguida, a palavra foi passada para a Marcia Auni, representante da área de 

Cobrança, que se apresentou e iniciou a apresentação do tema ‘Como a TIM está 

atuando com as ligações de cobrança’, inicialmente falando sobre os parceiros TIM 

de telecobrança e assessoria,  os dias e horários que os mesmos atuam, ressaltando 

que os mesmos não realizam  ligações  aos domingos e feriados, além de que as 

ligações de cobrança são realizadas respeitando o Código de Defesa do Consumidor 

e as especificidades de outras normas de cada localidade. 

 

O Conselheiro José Diego, questionou se os parceiros TIM que realizam ligações de 

cobrança consideram o fuso horário de cada localidade, e pondera que seja avaliado 

quanto as ligações de cobrança serem realizadas até as 20:00hrs como uma boa 

prática, tendo a representante da área informado que internalizará ambas as questões 

para verificação e avaliação, respectivamente, e posterior devolutiva pela empresa. 
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Na sequência, a palavra foi passada para o Leonardo Magalhães, representante da 

área Regulatória, que se apresentou e iniciou sua explanação sobre o tema ‘Medida 

Cautelar da Anatel para bloqueio de robocalls – Como a TIM está atuando neste 

cumprimento’, apresentando os marcos temporais, desde a publicação no despacho 

no Diário Oficial da União em 06/06/2022 até o prazo de envio do Relatório de 

“Acompanhamento semanal” para Anatel nos moldes estabelecidos no Oficio nº 

550/2022, em 09/07/2022. Outrossim, falou sobre a implementação das medidas 

recorrentes até 08/09/2022, e apresentou gráfico entre os meses de maio/2022 e 

julho/2022 com o resultado do setor, no qual verifica-se queda de 55% nas chamadas 

curtas, a partir da medida cautelar, denotando sua efetividade, também percebida 

pelos membros deste Conselho.  

 

O Conselheiro José Diego, questionou se os 3 primeiros segundos continuam 

gratuitos, tendo o representante da área Regulatória, informado que as Prestadoras  

passaram a poder cobrar essas chamadas de curta duração. 

 

O Conselheiro José Diego, questionou qual o critério adotado pela Anatel para 

estabelecer que a capacidade humana pode realizar até 100.000 ligações/dia, tendo 

a representante da Anatel, informado que o processo que trata do telemarketing 

abusivo pode ser acessado no SEI nº 53500.043723/2022-42, onde pode se obter 

mais informações, todavia, que internalizará para posterior devolutiva da Agência 

Reguladora. 

 

A Presidente do Conselho, agradeceu ao Leonardo Magalhães pela apresentação e 

esclarecimentos prestados. 

 

O Secretário do Conselho, acordou com os membros do Conselho, que as sugestões 

de temas de pauta podem ser encaminhadas a Presidente do Conselho, que tem o 

prazo até o dia 26/09/2022 para consolidar e encaminhar os temas de pauta da 4ª 

Reunião Ordinária de 2022, programada para ser realizada no dia 02/12/2022 (sexta) 

das 09:00h às 12:00h, para o e-mail conselhodeusuarios@timbrasil.com.br .  

 

A Presidente e os demais membros do Conselho partícipes a esta reunião sugeriram 

que a empresa avalie a possibilidade de antecipação da 4ª Reunião Ordinária para 

mailto:conselhodeusuarios@timbrasil.com.br
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dia 30/11/2022 ou se for mantida a reunião no dia 02/12/2022 das 09:00h às 12:00hrs, 

o retorno dos Conselheiros(as) no sábado dia 03/12/2022, em face do jogo do Brasil 

na copa do mundo de futebol, que será realizado na tarde do dia 02/12/2022. 

 

O Conselheiro José Diego, questionou como os clientes da base adquirida da Oi pela 

empresa são informados que devem passar a utilizar o CSP 41 da TIM, e se há alguma 

forma de facilitar a atualização da agenda de contatos dos mesmos com este novo 

CSP, tendo o Secretário do Conselho informado que atualizará para devolutiva até a 

próxima reunião ordinária. 

 

O Secretário Fidel Menezes, disponibilizou a Ata da 2ª Reunião Ordinária de 2022 

deste Conselho, que foi aprovada por unanimidade pelos membros deste Conselho, 

que seguirá para a Anatel e será publicada na página do Conselho de Usuários no 

site da Prestadora. Outrossim, o Secretário, acordou quanto ao envio desta ata em 

até 5 dias úteis para os(as) Conselheiros(as), e o prazo até o dia 12/09/2022 

(segunda-feira) para que cada Conselheiro(a) possa enviar eventuais considerações 

individualmente para o Secretário por meio do e-mail 

conselhodeusuarios@timbrasil.com.br , e caso não haja considerações, a mesma 

será aprovada de forma tácita. 

 

O Secretário do Conselho, Fidel Menezes, atualizou os presentes sobre o processo 

eleitoral do Conselho de Usuários para o triênio 2023-2025, destacando que no dia 

05/09/2022 será feita a etapa de publicação do resultado da eleição e início do prazo 

para apresentação de recursos, e falado sobre as próximas etapas do cronograma, e 

que as demais informações sobre o mesmo estão disponíveis na página do Conselho 

de Usuários no site TIM, vide link https://www.tim.com.br/sobre-a-

tim/regulatorio/conselho-de-usuarios . 

 

O Conselheiro Pitágoras Reis, destacou que foi ótima a participação dos nobres 

colegas conselheiros, e parabenizou a todos. 

 

A Marianne Schmidt, agradeceu novamente à todos, falou da importância e relevância 

da atuação deste Conselho e quanto o mesmo tem contribuído e agregado, dando 

mailto:conselhodeusuarios@timbrasil.com.br
https://www.tim.com.br/sobre-a-tim/regulatorio/conselho-de-usuarios
https://www.tim.com.br/sobre-a-tim/regulatorio/conselho-de-usuarios
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como encerrada a 3ª Reunião Ordinária do Conselho de Usuários TIM da região 

Centro-Oeste de 2022. 

 

6. Análises e Providências 

 

 

 

 

7. Pauta para próximo encontro  

  

- Cobertura e Qualidade de Rede na Região Centro-Oeste – atualização; 

- Implementação do 5G – atualização; 

- Apresentação do histórico do trabalho do Conselho de Usuários da Região Centro-

Oeste neste triênio.  

  

8. Assinaturas  

 

Bernardo Riegel Coelho_______________________________________________; 

 

Marianne Cardoso Schmidt____________________________________________; 

 

Pitágoras Lacerda dos Reis____________________________________________;  

 

Rodolpho Freire Martins______________________________________________; 

 

DATA ANÁLISES PROVIDÊNCIAS

Cobertura e Qualidade de Rede na Região Centro-Oeste 

– atualização

Apresentação da área de Desenvolvimento de Rede sobre o tema, 

conforme registrado nesta ata.

Implementação 5G – atualização
Apresentação da área de Desenvolvimento de Rede sobre o tema, 

conforme registrado nesta ata.

Incorporação de Parte da OI Móvel - atualização
Apresentações das áreas de Desenvolvimento de Rede e de 

Ouvidoria sobre o tema, conforme registrado nesta ata.

Atendimento do Call Center – foco na pesquisa de 

satisfação e melhorias implementadas

Apresentação da área de Relacionamento com Clientes sobre o 

tema, conforme registrado nesta ata.

Como a TIM está atuando com as ligações de cobrança
Apresentação da área de Cobrança sobre o tema, conforme 

registrado nesta ata.

Medida Cautelar da Anatel para bloqueio de robocalls – 

Como a TIM está atuando neste cumprimento

Apresentação da área Regulatória sobre o tema, conforme 

registrado nesta ata.

Verificação se em Costa Rica (MS) no período de 30/05 à 

09/06, houve falha no sinal da Prestadora
Devolutiva da área de Rede, conforme registrado nesta ata.

Informação sobre o cronograma de migração de rede da 

base adquirida da OI pela empresa 

Devolutiva feita pela representante da Ouvidoria, conforme 

registrado nesta ata.

Sugestão de que a empresa avalie a emissão de 

comprovante de comparecimento às reuniões ordinárias 

do Conselho

Devolutiva feita pelo Secretário do Conselho, informando que 

será enviado e-mail da caixa do Conselho de Usuários informando 

sobre a participação presencial do Conselheiro(a), quando a 

mesma se der neste formato.

CENTRO-OESTE

10 de junho de 2022
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OAB SESSÃO DE GOIÁS - GO Representada por Gediael José de Almeida Pires de 

Jesus Santos________________________________________________________; 

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE DOURADOS / PROCON - MS Representada por 

Fernanda Mello Cordeiro_______________________________________________; 

 

PROCON MATO GROSSO  Representado por Jose Diego Lendzion Rachid Jaudy 

Costa______________________________________________________________;  

 

PROCON MUNICIPAL DE COSTA RICA - MS  Representado por Walder de 

Freitas_____________________________________________________________. 

 


